
Steinamanger- Oberwart - Pinkafeld 

Am Mittwoch, dem 11. Mai 1881 fand ìrn Schlo8 des Grafen Stefan v. Erd6dy in Roten~ 
turm auf Einladung des Grafen Julius v. ErdOdy eine Konferenz Uber eine von Pinkafeld 
nach Steinamanger zu bauende Eisenbahn statt. Unter dem Vorsitz des Vizegespans des 
Eisenbmger Komitats, Ignaz v. Széll, berieten Julius Graf Erd6dy, Karl Graf Batthyany aus 
Jonnannsdorf, Komitatsanwalt Anton von K.aroly, Kom.itatsingenieur Atpad Horvath, 
Gro8grundbesitzer Franz Schmid, femer Julius v. zaborszk:y, Johann v. Laky, Lazar v. 
Rusa u.a. Uber diesen Plan. Der Vorsitzende stellte den Anwesenden zwei Fragen: . 

l. Wiinscht der Oberwarter Bezirk Uberbaupt eine Eisenbahn und halt er eine solche fiir 
nUtzlich? 

2. 1st der Bau der als nUtzlich erkannten Bahn auch moglich und kann er durchgefUhrt 
werden? 

Die erste Frage wurde von den Versammelten lebhaft und mit Freude beantwortet. Die 
Beantwortung der zweiten Frage war schon etwas schwieriger, da es sich dabei um die 
Beschaffimg des nmigen Oeldes bandelte. Da aber die anwesenden Facbleute darlegten, da8 
der Bau der VizinaJbahnen, weniger luxuriijs ausgestattet; gar nicht so teuer zu stehen 
klime und die projektierte Babn mit einem. Kostenaufwand von 600.000 Gulden gebaut wer
den k<Snnte, der Verkehr auf der Landesstra.Be nach Steinamanger ungemein lebhaft (laut 
Beobachtungen sollen tliglich durchschnittlich 250 Wagen verk:ehren) und die Industrie im 
Bezirk bedeutend sei (Holz, Koble, Antimon), wUrde sich sicher ein Konsortium. finden, das 
notwendige Kapital bei einer garantierten Verzinsung von 3 % zur Verfiigung zu stellen. Als 
dann auch noch der VtZegespan versprach, daB das Komitat dem Untemehmen nicht nur 
moralisch, sondem auch rilit bedeutender materieller Unterstiltzung an die Hand gehen 
werde. wurden die Schwierigkeiten als nicht unUberwindbar bezeichnet. Die Anwesenden 
schlugen vor. da8 das Komitat eine Kommission bilden sollte mit der Aufgabe, die statisti· 
schen Daten Uber den Verk:ehr in dieser Gegend zu sammeln und auf dieser Grundlage mit 
einem Konsorti.um zu verhandeln. 126 

Ùber die Rentabilitlit machte sich niemand Sorgen. Gab es doch damals eine Anzah1 von 
lndustriebetrieben und Einrichtungen. die diese Bahn dringend brauchten. um ihre Erzeug~ 
nisse Uber die engeren Grenzen hinaus verkaufen zu kijnnen bzw, den Besuchem die An~ 
und Abreise zu erleichtern. Es bestanden zwei Antimonbergwerk:e in Bergwerk und Gober~ 
ling. das Kohlenbergwerk in Mariasdorf, das Bad Tatzmannsdorf. die Lehranstalt in Ober
schtitzen, die Loden- und Kotzenfabrik in Pinkafeld neben anderen Betrieben, die beiden 
Eisenhammer usw. Die GlashUtte in Schreibersdorf und die ZUndholzchenfabrik in Pinkaf
eld "sind gegenwfu'ti.g nur deshalb nicht in Betrieb, weil sie abseits von dem gro.6en Eisen
bahnnetze mi t de m Auslande nicht konkurrenzieren konnten ... ". 117 

Am 7. Juni 1881 hielt das zum Bau von Lokalbahnen durch den Verwaltungsausschu8 des 
Eisenburger Komitates eingesetzte Konùtee in Steinamanger unter dem Vorsitz des VI.Ze-
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gespans. Ignaz v. Széll. eine Sitzung ab. BegrU.Bt wurde das Angebot der Direktion der 
ungarischen Westbabn, die Trassierungsarbeiten lediglich gegen den Ersatz der Reisespesen 
und Barauslagen durcbzufithren. Das Komitee beschlo8, Trassierungsarbeiten nm dort vor
zunebmen, wo die Bewohner der Gemeinde bereit waren. ft1r die geringen Kosten Garantie 
zu leisten und auf Verlangen die auf sie entfallenden BetJ:t.ge zu erlegen. Da e in aus so vie
len Mitgliedem bestehendes Komitee zu schwerflillig war, viurde ein engerer Ausschu.S 
(Subkomitee) gebildet, der noch am se l ben Tage den Beschlu8 fa8te, um di e Bewilligung 
zu Vorarbeiten fUr folgende Linien anzusuchen: 

l. Olsnitz (Muska Sobota) - Kaltenbrunn (Cankova), Kuzma - Jennersdorf, resp. St. Gott-
harder Linie 

2. Olsnitz - Kaltenbrunn, St. Georgen - Jennersdorfer Linie 
3. Steinamanger (Szombathely) - Kohfidisch, Gro8petersdorf- ObeiWart - Pinkafelder Linie 
4. GUssing - Kijrmender oder 
5. GUssing - Kobfidischer Linie. 

Au8erdem wurde beschlossen, diese Linien durch SachverstU.ndige begeben zu lassen um 
festzustellen, wo die Trasse verlaufen ktlnnte. Schon am. 10. Juni soltte mit der Begehung 
begonnen werden. Baufachleute der ungarischen Westbahn sollten au8eroem in Oberwart, 
GUssing und Olsnitz mit den von den Stublrichtern einzuberufenden Komitees konferieren 
~d ibnen die zum Sammeln der Verkehrsdaten notwendigen Formulare und Unterlagen 
Ubergeben.121 

Am 26. Juni hielt das Subkomitee in Oberwart eine Sitzung ab. U.a. wurde auch die Frage 
di$kutiert, ob die projektierte Eisenbahnlinie scbmal- oder normalspurig gebaut werden 
solite. Es herrschte die Meinung vor, da8 nur eine nonnalspurige Bahn den Interessen ent
sprechen wiirde, da u.a. damit zeittaubendes Umladen erspart bliebe. Das Subkomitee 
fa8te den Beschlu8, das Eisenbahnprojekt nur dann weiter zu verfolgen, wenn die "lnter
essen der zwischen Steinamanger - Pinkafeld gelegenen Gegend zum Vortheile einer ande
ren Gegend nicht geschildigt werden." Das zur Deckung der Kosten fUr die Vorarbeiten zu 
sammelnde Geld dUtfe nur mit Einwilligung der Interessenten verwendet werden. Es wur
den hiefllr drei Sammlungskomitees gebildet, die Verpflichtungserkltirungen fl1r das not~ 
wendige Geld einbolen sollten.129 

In einem von Karl Monse verfa8ten Artikel wurde auf die gro.Ben Moglicbkeiten dieser 
Bahn hingewiesen, weil dann Antimon. Kies, Kohle und Kupfer besser und rationeller 
abgebaut werden konnten, was bisher mangels entsprechender Verkehrsmittel nicht m1Sglich 
war.130 

1m Juli 1881 erteilte das ungarische Kommunikationsministerium auf Ansuchen des Vize
gespans die Bewilligung zu den Vorarbeiten ft1r folgende Eisenbahnlinien: 

l. Olsnitz - Kaltenbrunn oder Kuzma -Iennersdorf 
2. Steinamanger - Kobfidiscb - Gro8petersdorf- ObeiWart - Pinkafeld 
3. GUssing- Ktsnnend.131 
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Am 16. Juli vormittags erschien V~ZCgeSpan lgnaz v. Széll in Begleitung des KomitatsfiskaJ 
Anton Kmolyi, des Eisenbahn~Ingenieurs Emst Kund und des Staatsingenieurs ArpM Hor~ 
vatb in Oberwart, um die zu errichtende Eisenbahn zu besprechen. Der Vaegespan fi1brte 
u.a. aus, daS von den jfihrlich vom Komitat zur Erllaltung der Staatsstra8e zur Verftlgung 
gestellten 40.000 Gulden 13.000 Gulden Ubrig blieben. cije zur Errichtung der Lokalbahn 
verwendet werden Wnnten. Es wl1re sogar mO.glich. die gesamte Summe dafUr zu verw~ 
den, wenn das Komitat die Staatsstra8en mittels Offentlicber Arbeit beschottern bzw. erbal
ten lie.Be (dies geschab bereits im Oberwarter Bezirk., wodurch es zu einem Oberschu8 
von 13.000 Gulden gekommen war). 

In der Dislrussion sprach sich Arp&l Horv4th fUr eine schmalspurige Bahn aus, hingegen 
hielt Anton v. Karoly eine normalspurige Bahn fiir zweckm.llBiger. Alexander Gueth (seit 
1857 Pfarrer der ev. reformierten Kirche in Oberwart) meinte, da8 diese Gegend ùber.; 
haupt keine Vtzinalbahn wolle. Schliei\lich einigt.en sich die Teilnehmer darauf, da8 di~ 
Subkommission die notwendigen Mittel fUr die Trassienmgsarbeiten durch Sammlungeo 
aufbringen und iiber das Resultat binnen 14 Tagen dem Prtises Meldung erstatten sollte. Die 
Geldsammlungen mU8ten bis 1!5. August beendet und bis 15. Oktober einbezahlt sein.rn 
Die Frage, ob Uberbaupt eine Eisenbabn gebaut werden und ob sie normal- oder scbmaJ.,. 
spurig sein solite, beS.CMftigte damals die W'litScbaftstreibenden sehr stark:. Ein groBer TeU. 
stimmte ftlr die Normalspur. Die Handels~ und Gewerbetreibenden wollten sicb hingegen 
mi t einer schmalspurigen Babn begnUgen, da diese billiger zu bauen wtire und aucb w~ 
Erhaltungskosten verursachen wUrde.n1 Diese Diskussion zog sich einige Jahre hin. Noch 
1884 setzte sich die Oberwarther Sonntags~Zeitung mit dieser Frage auseinander.134 

Am 11. August 1881 wurde in Steinamanger eine Konferenz unter Vtzegespan Ignaz 'V. 
Széll abgehalten, bei der slmtlicbe Lokalbahnen besprocben wurden. m . . 
1m August wurde auch bekannt, da8 die belgische Lokalbahngesellschaft, deren Di.rektor 
Baron Lazarini damals in Wien weilte, das Offert machte, die Trassierung der 58 km langen 
Babn um 50 tl per Kilometer vorzunehmen, was um 1.160 t1 billiger war als das An~ebot. 
der ungarischen Westbabn. Au8erdem war sie bereit, die Trassierungskosten rUckzuvmgtt. 
ten, sollte sie den Babnbau iibertragen erbalten.136 

Am 28. August versammelte sich das Subkomitee unter dem Vorsitz von Alexander Oueth 
im Oberwart.er Kasinosaal zu ·einer Konferenz. Der Prises bericbtete Uber das bisherige 
Sammelergebnis und aucb darli.ber, da8 sich am 17. August der von der ungariscben West~ 
babn geschickte Sacbverstilndige, der mit dem Sammeln der statisti.schen Daten betraut wat 
in Oberwart befand, aber schon nach einigen Stunden wieder abreiste, nachdem er erklllit 
batte, da8 diese Daten auf Grund der vorgelegt.en Formulare leicht oboe ihn erhoben wer~ 
den kOnnten. Es wurde deshalb beschlossen. diese Arbeit durch die Bezirksnotlire durch~ 
ftlhren zu lassen. Entgegen den BeschlUssen der Zentralkommission spracb sich die Ver~ 
sammlung dafiir aus, zuerst der belgi.schen Eisenbabngesellschaft, deren billigeres Offèrt 
bereits eingelan~ war. die gesammelten Daten zu tibermitteln. Sie erhoffte sich sogar ei.Q 
noch gOnstigeres Angebol Solite dies nicht der Fall sein, kOnnte nocb immer .mit der ung. 
rischen Westbahn verbandelt werden. Au8erdem verwabrte sicb die Versammlung gegen 
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den Beschlu8 des Zentralausscbusses, wonacb die zur Ethalnmg der Staatsstra8e ausge
wotfenen 40.000 f1 zu einem anderen Zweck oder fflr eine andere Linie des Komitats ver
wendet werden solle und verlangte, da8 der Ùberscbu8 ausscblie8licb der I..inie Steina
manger - Pinlcafeld zugute kiime.137 

Besonders engagierte sich fttr das Projekt die Oberwarther Sonntags-Zeitung, die nicht nur 
laufend Uber den Stand der Verhandlungen berichtete, sondem in l..eitarti.kelil auf die Wich
tigkeit dieser Bahn immer wieder hinwies.'38 

Am 29. Juni 1882 tagte unter dem Vorsitz des Seniors Alexander Guetb eine stark besuch
te Konferenz im Kasino-Saal in Oberwart. Anwesend waren die Grafen Julius Erd.Ody und 
Karl Batthyamy, Julius v. Sztjbély, Alois Rciszig, Tassilo Rupprecbt. Franz Dlés, Erzpriester 
in Gro8petetsdorf, Pfarrer Josef Pulay, Alexander Putsch., Johann Heinricb Erhardt, Josef 
Bir6, Pfarrer lgnaz Nagy, Julius v. Dezse, Stefan v. Hdbovszky, Jobann KOhler, Emst Kol
ler usw. Eine von der Werksdirektion Bergwert an die Odenburger Handels- und Gewer
bekammer gericbtete Zuscbrift, die zu Beginn der Konferenz verlesen wurde, bildete den 
Hauptpunkt der Tagesordnung. Danach ging es wieder um die Finanzierung. Um die 
Kostcn fUr die Vorarbeiten zu ersparen, wurde der Anttag Sz4jbélys, den beiden lngenieu
ren, die auch die Strecke Steinarnanger - OUns trassierten, und die sicb bereit erldtirten, die 
ganze Strecke unentgeltlich zu begehen und eine Kostenscbiltzung zu machen, mit dieser 
Arbeit zu betrauen, einstimmig angenommen. Die Grafen Julius ErdOdy und Karl Bat
thytny sowie Julius v. Sz4jbély und Alexander Putsch boten die notwendigen Fahrgele
genheìten. Da8 das Interesse an dieser Bahn groB war, zeigt das Ergebnis der Sammelakti
on fttr die Trassierungsarbeiten, die Uber 3.100 f1 erbrachte. Die Konferenz wruùte dann ein 
engeres Komitee, das die Aufgabe batte, sich mit Sachverstlindigen und Konsortien in Ver
bindung zu setzen und Vorlagen zu unterbreiten. Das Komitee bestand aus deo Herrn Graf 
Julius ErdMy (Priises), Graf Karl Batthymty, Julius v. Sz4jbély, Franz lliés (Gro8petersdorf) 
und Alexander Putsch. (Pinkafeld).'39 

Dann wurde es um dieses Projekt stili. In einer Zuschrift im luli 1883 an die Oberwarther 
Sonntags-Zeitung sprach sicb der Scbreiber fiir den Bau der Bahn Uber Schlaining aus. Dic> 
ser Ansicht k.onnte sicb allerdings die Zeitung nicht anscblie8en, weil Schlaining zwar 
eine Stadt sei, aber kein Geld habe, wogegen Oberwart als M.arkt das Zentrum des Handels 
nicht nur im Bezirk, sondem der ganzen angrenzenden Gegend sei. FUr die Nutzung der 
Bodenschlitze ki)nnten die lndustriellen selbst eine Fltigelbabn von Gro8petersdorf nach 
Bergwerk. bauen, aber nicht auf Kosten der Bevlilkerung, meinte die Oberwarther Sonntags
Zeitung.'40 

Dies lHste wieder in Scblaining Vedirgerung aus. wesbalb sich die Zeitung veranlaBt sah zu 
erkUtren, es Uige ihr wirklicb feme, die BevOlkerung von Schlaining zu verletzen.'•' 

' 
Die Koblenfunde in Kohlstlltten im Jabre 1884 veranla8ten RedaktelU' Adalbert Ubieczek 
von der Oberwarther Sonntags-hitung ncuerlich in einem Leitartikel auf die Wicbtigkeit 
des Baues der projektierten Eisenbabn binzuweisen. Voraussetzung fiir einen rationellen 
Abbau der vorbandenen Bodenschitze sei eine entsprechende Verlcehrsverbindung. Als 
Beispiel nannte ·er die Stadt Ottns, die sich damals alleo Emstes mit dem Pian trug, ihre 
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Bahn weit tiber Lockcnhaus ansrubauen, das neuentdeckte Kohlenlager einzubindcn und an 
Aspang anzuscblie8en. Solite dieses Projekt verwirklicht werden, wure dem Oberwarter 
Bezirk clie Aussicbt aut eine Babn ''ftlr ewige Zeiten" gcnommen. "Mit jedem Jahr nimmt 
die Verarmung gro&re Dimensionen an, die Enriige des Bodens werden immer geringcr 
und sp!irlicber, die Steuem und sonstigen l aten immer b(i)er, kein Wunder dann. wenn die 
Leute verzweifeln und nach Tausenden zum Wanderstab ,greifen, um fem von dem Vater
lande Brot und Arbeit zu sucben" klagte ~ Redakteur. Er verwies dann auf die vielen 
M6glichkeiten der Gegend, wenn sie durch clie Eisenbahn an den intematioruùen Handel 
angeschlossen werde. ~·~ 

1m Mai 1884 verbreitete sicb die Nacluicbt, der Abgeordnete Clemens v. Ernuszt baOO. mit 
Wiener Kreisen und auch mit dem Abgeordneten Dionysius v. Pézm4ndy sowie mebrelen 
Verttauensleuten eines angesebenen Bankbauses eingehend die Bahnfrage besprochen. 
Noch im Mai sollten Fachleute dieses Bankhauses den Bezirk bereisen und die nOOgen 
Oaten aufnebmen.1~ · 

Am 18. Mai 1884 hielt PUmandy, der Filbrer der Unabhlingigkcitspartei, in Oberwart eine 
groBe Volksversammlung, an der etwa 2000 lnteressiertè anwesend waren, weil auf den 
Plakaten angeldlndigt war, da8 die Babnfrage besprocben werde. Sie wurde dabei aber 
fast nicht berilhrt, sondem lecliglicb die Konstitui~ der Unabhlngigkeitspartei vo~ 
nommen, soda8 die aus der weiten Umgebung Iateressiertcn unverrichteter 
Dinge und um eine Hoffnung iirmer wieder den Heimweg.antraten. 

Die schon lange vorber kolportierte Nacbricbt tiber die Ankunft mehrerer Babningenieure, 
die die Strecke begehen und tiber die Mtsglichkeit des Baues dieser Bahn Erhebungen pfle
gen solite, batte wieder Hoffnungen geweck.t. Tatslchlich waren sie angekommen, traten 
aber, oboe mi t irgend einer maBgcbenden Pers6nlicbkeit Kontakt aufgenommen zu baben, 
nacb mehrstilndiger Rast wieder den Heimweg an. Wie verlautete, piante diese Groppe, 
eine Dampftramway zu enichten. 

Bei der von P'zm4ndy durchget'Uhrten Versammlung lllmdelte es sich U!Jl eine rein politi
scbe Werbeveranstaltung ft1r die am 14. Juni abgehaltene Reicbstagswahl .... Die damals alle 
interessierende Bahnfrage diente aber nur dam, viele Besucber anzulocken. 

Schlie.8lich durften die Betreiber erkannt baben, da8 die ung. Westbabn am Bau dieser 
Babn nicht interessien war, da sie in diesem Falle den An$chluB an die Linie Graz - Hart
berg fUrchten muSte, wodurch ibr wieder Einnahmen entgehen wUrden. 

o 

Erst als die Grafen Stefan, Julius und Georg F.rd&Jy sowie Reichstags-Abgeordneter Julius 
v. Sz4jbély mit der k.k. priv. SUdbahngesellschaft Gesprlcbe aufnahmen, gab es wieder. 
Hoffnung auf eine Realisierong. Dìe. SUdbahn erkUlrte sicb bereit, die Vo~teu, der auf 
der Strecke Steinamanger Uber Rechnitz, Gro.Bpetersdorf, Oberwart, Pinkafeld zu bauenden 
Lokalbahn durch ihre eigenen Leute durcbfi1hren zu lassen. Inspe.ktor Schtiller bereiste im 
Herbst 1884 die Gegend, um die n&igen Vorstudien fllr dieim ~olgenden FrUhjahr zu 
beginnenden Trassierungsarbeiten zu machen. Der Bau selbst sollte aber nicht von der 
SUdbabngesellschaft, sondern durch die betreibenden Adeligen bzw. eine zu grtindende 
Aktiengesellscbaft durcbgefUhrt werden. Um diese Pline zu durchkreuzen, Uberlegte di.e 
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ungarisclle Wes1balm, Ober .K&1Dimd dmcll das Pinkatat bis nacb 
zu erricbten. aa 

Anfailgs 1885 wurde dem Grafen Stefan En:Hkly UDd Mitintereuenten die Bewilligung zu 
den Vorubeiten einer von Steimm"'DF• eventueU von Nenw-Oencs (0encs8fMti) Uber 
Rechnitz, • Oberwart nacb Pinbfeld t1lhreQden Lokalbalm auf ein Jahr ver-
11nprt.1• 

Am 17. Aprii nahm Julius v. Sz4jbély, der sich um den Bau dee Eisenbabn besondere MUhe 
gab. mit ebtem Scktionsingenieur cb k.k. priv. SfkfbaJmgeaellsdlaft abennals die projek
tierte Strecke in Aupnacbein. W'Ie die Dinp damals standen. balte man die Hoffnung, da8 
mit dem Blu scboo iD allern~ Zeit begoone:o werdal k6nnte.'., 

lill Mai 1885 arbeiteten ba:eits zwei Komm.iuiooen an der 'Dusierung ~ Strecke. die eine 
VOD BUS UDd die IOdere VOD PinkafeJ.d nacb OberwaJt. Wl 

Die Gtuppe um Diooysius v. Nzm6ndy war aber nicht untltig. 1m Juni 1885 erteilte der 
unpriscbe Ministrz fUr Offeudicbe Albe:im UDd Vatebr dem Ur.cteroehnledl.indenbeim & 
Comp. aowie P'zmmdy die Bewilligung m den Vorarbelten fllr eine von Steinamanger 
Ober Oberwart nach Pinkafeld Dampf-Tramway. Dies màdete ein Steina"""'eret Blatt.'• 
Die lngeniewe der arbeiteten aber rustig an der Trassierung weiter, 
sodaB zu erwarten war, da8 aie nocb Mitte Juni darnjt fertig WUtdcn. Da8 diese Risenhahn 
lebensfllhig sei .. daran wurde cles zu erwattenden Frachtverkebrs Ube.tbaupt nicht 
gezweifelt.•• . 

Nach Beendipng der war es um den Bahnbau wieder n•hig geworden. 
"Bin halt)e$ Dezenium ist wohl bereitl dahingegan.gen, sCit das Bisenbahnprojek:t der 
Strecke Stdnamanger • Pinbfeld zum ea:sten Male angeregt und zum Gegenstand einer 

Diltusaioo wordeD w~ schrieb die Obeawartfc Sonn~ap-Zdtung in 
einem Leitartitel aut 7. Mai 1886 und Ubetnalnn aua der jUDgsten Nummer der "Odenbur
pr Zeitnng" einen Artitel Ober die Loblb•lmprojekte, iD d$n u.a zu l.esen war: " ... So 
lanae es sich um ZulammentoPfte der um solenne Mablzeiten. schwung
volle Toeste u. dl1. bandelt, pbt ea freilicb wie "gescbmiert'' UDd der Himme\ blngt voller 
Oeigeo. Wem es daM aber um ctie Pinanzienmg geht. spinnt aich c Faden uoendlich 
lange. Man dana auch den Verdacht. da8 der Bau aus ··•gewissen" GrOnden still
scbweipnd tlbelpagen wird. Um im Dlcbsten Jahr vor den Wahlen wieder aufzuwlr-
IDeD.. ..... 

Daraufhin sah sicb Sz4jb6ly venmla8t. eine Brwidenmg zu schicken, in der er darauf hin
wies, dd ea ebeD durcb dea Instanzenmg 110bmie und daB in Uogam 
noch bine Eisenbahn gebrrnt wurde, fUr die weniger aJs l ~ bis 2 Jalue Vorarbeiten not
weodig wamL 1m Obrigea. bllten die Konzeasionlre selbst groSes Interesse am Bahnbau, 
au&enlem sei die Trasse bekeits·von der Regia una genehmigt. lSI 

. 
1m September 1886 bm es dann eodlicb zq einer ersten Beaidmgnng der Sarecke; am 
ersten Tag wunlc die Stn=cke von Steinamanger nacb R.echnitz, am zweiten Tag von 
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Rechnitz nach Oberwan und am letzten 1àg von Oberwart nacb Pinkafeld begangen. u.zw. 
durch den koniglichen Ministerialinspektor Nikolaus Loskay in Gesellschaft der Henn 
Julius von Szajbély und des Oberingenieurs Ferdinand Pichler. Hiebei wurden die Detail
pliine an Ort und Stelle studiert.'s' 

Mit Erla8 des ungarischen Kommunikationsmìnisteriums, Zahl 33.953, wurde dann auch 
die administrative Begehung der Linie Steinamanger - Pinkafeld angeordnet. und vom 28. 
Oktober bis L November 1886 durchgefUhrt.154 An allen Orten, an denen die Kon:imission 
amtierte. wurde seitens des Publikums regstes Interesse bekundet.'ss 

Die erste Kostenscblltzung lag bei 1,492.000 Gulden, was bedeutete, da8 der Kilometer auf 
26.980 Gulden zu stehen kam. Auf Anordnung des Ministets fUr 6ffentlicbe Arbeiten und 
Verkehr sollte am 7. Feber 1887 die endgUltige Verhandlung Uber den Bau der Bahn statt
finden.'56 

Da nunmebr alle technischen Fragen gekUirt waren, ging es nur mehr um den "nervus 
rerum gerendarum .. , um die Hauptsacbe bei jedem Eisenbahnbau. ums Geld .. Die Konzes
sioruire, Graf Stefan Erd6dy, Graf Julius ErdtXly, Graf Georg Erd&ly und Julius von Szajbé
ly, richteten deshalb am 25. Jtinner 1887 ein Ansuchen an das Komitats- Munizipium, "in 
Anbetracht der volkswirthschaftlichen und nationalen Wichtigkeit" Aktien im Wert von 
100.000 Gulden zu iibemehmen oder das Untemehmen mit einer jHhrlichen Subvention von 
l 0.000 Gulden zu unterstUtzen.'S7 

Am 7. Feber fan d dann die endgilltige Verhandlung in Budapest statt. Wìe Julius von 
Szajbély berichtete, nahm sie einen gUnstigen Verlauf, weshalb in kiirzester Zeit mit der 
"Aktion" begonnen werden konne.'~ 

Die Konzessionare taten alies, um das Projekt verwirklichen zu konnen. Am 25. Feber 
iiberreichten Graf Stefan Erdtkly und Julius von SlAjbély ~nlich dem Ministetpriisi
denten und dem Kommunik:ationsminister das Gesuch um. staatliche Subvention in Buda
pest. Dmen angeschlossen batte sich auch Koloman von Széll, ehemaUger Finanzminister 
und damaliger Abgeordneter des GUnser Bezi.rkes, der ein sehr reges Interesse bek:undete. 
1m Uberreichten Memorandum wurde auf den durch den Bahnbau zu erwartenden Auf
schwung fUr die Thch- und Kotzenindustrie in Pilikafeld. fi1r das Antimonbergwerk in 
Scblaining und fUr den Badeort Bad Tatzmannsdorf.hingewiesen. Durch den Bau wUrden 
sich aber auch die in dieser Gegend wohnenden Deutscben und K.roaten mehr nacb Stein
amanger orientieren als nach der Steiermark und "durch bU.ufige BerUhrung sich die Lan
dessprache aneignen und dadurch mit der ungarischen Nation und deren Genius ver
schmolzen".'" Auch die jlihrlichen Erhaltungskosten der 52 km langen StaatsstraSe von 
Steinamanger nacb Pinkafeld in der H6he von ca. 43.000 Gulden wUrden sinken, da der 
Transport von Schotter • allein fUr Schotter waren 30.000 Gulden vorgesehen - durcb die 
Bahn biUiger kame.1110 

Die Konzessionire, insbesondere Julius v. Szajbély, versuchten nun, das nt>tige Kapital 
durch Aktienverklufe aufzUbringen. Am 30. Mlitz hielt Szajbély in Schlaining einen Vor
trag Uber die projektierte Bahn und teilte mit, da8 beabsichtigt sei, die Aktien au porteur 
(auf den Oberbringer) auszustellen.161 Am 16. Aprii richteten die KonzessionSre an alle 
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Interessenten einen Subskriptionsaufruf. 1m Sinne des G.-A. XXXI. d. J. 1880 und der 
Konzessionsurk:unde mu.Bten zwei FUnftel der bentSti.gten Bausumme gedeckt sein. bevor 
Ubetbaupt an die Realisierung gedacbt werden konnte. Da die Bauswnme 1,450.000 Gulden 
~trug, mu6ten 580.000 Gulden sich~estellt sein. Die Akti.en (je 100 fl) sollten auf Ober
bringer ausgestellt und 90 Jahren.mittels Verlosung zuriickgezahlt werden. Die Subskripti
on begann am. 17. April und sollte bis 16. Mai dauem. Sofort bei der Zeichnung waren 20 
% des Aktiennominales bar zu erlegen. wobei mit einer Verzinsung von 4 M % gerechnet 
werden konnte. Optimisten glaubten an 6 %. Schon am ersten Tag wurden in Pinkafeld 
72.000 Gulden gezeichnet162 und zwar von der Gemeinde 30.000, von der Sparlcasse 20.000, 
von der Kreditkasse 10.000, von Alexander Putsch 10.000 und von Andreas Friedrich 
2.000 Gulden. Die drei GUnder und Konzessiontire, Graf Stefan F.nllidy, Graf Julius ErdtSdy 
und Julius v. Szajbély, zeichneten zusammen 35.000 Gulden.1~ In Recbnitz waren 20.000 
Gulden gezeichnet.worden.164 

Die Begeisterung hielt an. Bis 3. Mai abends waren folgende Summen gesichert: 

Konzessionare 
Komitat 
Pinkafeld 
Oberwart 
Rechnitz 
Gro8petersdorf 
Rotenturm und Unterwart 
OberschUtzen 

·-" 

Graf Karl Batthyany, Jormannsdorf 
Unterschtltzen 

35.000 fl 
60.000 fl 

l 00.000 fl 
75.000 fl 
40.000fl 
26.000 fl 
8.000 fl 

10.000 fl 
20.000fl 

700 fl 

Insgesamt waren es demnach 374.700 Gulden.1
6S Auf vielfachem Wunsch Wll!..de die Sub-

skripti.onsfrist bis 1. Juni verllingert.106 ' 

Alexander Gueth, der anfangs dem Eisenbahnbau eher skeptisch gegenUberstand, wurde 
spllter ein gtoSer FtSrderer. Die evangelische Pfarrgemeinde (HB) wurde schlieSlich auch 
einer der Hauptaktionfu."e der Eisenbahngesellschaft und der Pfarrer selbst war dann auch 
Mitglied des Direktoriums.167 

Es gab aber. wie bereits erwahnt, auch Gegner dieses Projektes. Gegen Julius v. Szajbély. 
der damals in Oberwart als Kandidat fUr die Reichstagswahl auftrat und schlieBlich auch 
mit groBer Mehrheit gewmllt wurde, agitierte die Oposition, besonders Dionys v. Pazman
dy. In den Zeitungen "Dunanrul" und ''Volksfreund" erschienen eine Menge von Schrnahar
tikeln.168 Der "Volksfreund" empfahl, ••den Konzessionaren ja nicht auf den Leìm zu 
gehen". Diese Zeitung stand der Unabhingigkeitspartei, fUr die Pazmandy kandidierte, 
nabe. Pazmandy batte sich flJr sein Lieblingsprojekt die Dampftramway, staric gemacht und 
bieftir auch um die Bewilligung fUr Vorarbeiten angesucht. Drei Jahre nach dieser Bewilli
gung hatte er aber noch immer mit keinerlei Arbeiten begonnen. Zwar wurde behauptet, 
da8 diese Bahn billiger kiime, Bewejse wurden aber keine vorgelegt.1119 Auch damals war es 
schon ublich, da8 sich Politiker die UnterstUtzung von Zeitungen sicherten. 
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In der ersten Reihe der Klmpfer flir die Bahn stand damals die. SoJmta88-Zei
bmg" mit ibrem agilen Redakteur Adalbert Ubieczek. In zablreicben Artikeln kanzelte er 
die "lmausrigen Egoisten, dickhlutigen Skeptiker •.. " nieder. t'ID 

Die mit 1,450.000 fl. prllliminierten Baukosten sollten dun:h die bereits subs~bierten 
Aktien von ca. 400.000 fl., durch eine Komitats-Subvention von 45.000 f1 und eme Staats
Subvention von 230.000 fl. aufgebracht werden. Die noch feblenden 750.000 fl. waren 
durch die Ausgabe von Prioritlts-Aktien :zu decken.11

' · 

Am 2. August 1887 kamen lngenieure der SUdbahn, um das GnmdeinlOSungs-Operat und 
Bauprojekt auszuarbeiten. AuBerdem ~iste Ludwig von Tolnay, der ehcmalige Chef der 
k&ligl. ung. Staatseisenbahnen, gemeinsam mit dem Reichstagsabgeordneten Sz4j"Wly die 
Strecke und verspracb, ein Offert vorzuleg!'n.172 

Am 6. August fand eine Konferenz der Konzessionlre und der Reprlsentanten jener 
Oemeinden und lnstitute statt, die gri)8ere Betrlge gezeichnet batten, bei der ausfUhrlich 
Uber den Stand berichtet wurde. m 

Die OrundablOsen gingen zUgig voran. Bis anfangs September waren sie bereits bis Oro.B
petersdorf und Jabing gek.ommen. Oberan fanden sie ti:eundlicbès Entgegenk.ommen. Son
ten die Abl6sen. insbesondere auch in Oberwart, Riedlingsdorf und Pinbfeld auf keine 
Schwierigkeiten sto.Ben, glaubten die Betreiber, bereits im Oktober mit dem Bau ~ginnen 
zu kDnnen.1

,. Diese Einschltzung war aber doch zu optimistisch. 

Am 28. September berichtete die .. Oberwarther Sonntags-Zeitung", da8 die Baukosten fUr 
die Bahn bereits gesichert erscheinen. Die lnteressenten befa8ten sich sogar schon mit 
Studien Uber die Verllingerung diescr Linie eventuell bis Aspang als Anscblu8 an die Wien- · 
Aspang-Bahn.'" 

Die Gcgner dieses Projektes waren aber weiter ak.tiv. Vom '"Volksfmmd" wunJe vor allem 
gegen die Ausgabe von Prioritltuktien Stunn gelaufen. Die Konzessiontre sabcn Sich 
desbalb vor der konstiblierenden Generalvenammlung am 2. Oktober veranlaSt. in einem 
vier Seiten umfassenden Memorandum die Bev6lkerung aufzukUlren. Der Unterscbied 
zwischen Stamm- und Prioritlitsaktien bestehe nur dario, wurde bericb~ da8 die Besitzer 
der Stammaktien solange keine Zinsen fUr ihr Kapital beklmeD, bis nieht slmtliche Prio. 
ridtsaktien eine S %ige Verzinsung erlangt hltten und da8 die Stammaktien solange nicht 
vcrlost oder getilgt wcrden k6nnten, bis nicbt slmtliche Prioritltsak.tien eingeU)st waren. 
Dic Prioritiitsaktien wUrdeD nicht auf den Madt gebracbt, SODdem unter dem vollen Verffl
gungsrecht der Aktiengesellscbaft verbleiben.'" 

Die Baukosten waren, wie bereits erwWurt. von der Regierung mit 1,4SO.OOO Oulden fest
gesetzt wonlen. Tolnay batte aber in seinem Offert den Bau um b()chstens 1,250.000 Gul
den oboe GnmdeinlOsen und Reservefoods bindend :zugesaat. was einscblie81ich der Onmd
abl6sen (57 .936 Gulden) und des Reservefonds. (65.500 Gulden) eine Oesamtsumme der 
Baukosten von 1,373.436 Gulden ergab. 

Zur Versammlung der Eisenhahnalctionlre am 2. Oktober 1887 in Oberwart waren 169 
Aktieninhaber mit 3.004 Aktien erschienen. Znnllcbst wurde Julius v. Széj"Wly zum Prlses 
gewiiblt. Einstimmig wurde dann beschlossen, die Konzessionlre zu ennllchtigen. die zur 
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Kautionserlegung erfordertichen 70.000 fl. aus den schon aut die Ak:tien eingezahlten 20% 
au beheben und zu hinterlegea. Dies sollte allerdinp erst daM gescbdleo. wenn hiezu die 
1och einzuberufendc konstituierende Generalvmammlung die Ermllebtigung glbe. Pie 
,Swuten wwden Punkt fUr Punkt durchberaten. An8erdem wurde beschlosseo, den Namen 
* GeseJlscbaft auf Steinamanger-Oberwart-Pinkafeldcr Eisenbahn zu lndem. Weiters 
lOIJten auch noch Stammaktien in unbescJuitnkter H~he gezeiclmet werden k6nnen. Mit 
jml Bau sollte im kommenden Frilhjahr begonnen werden und die konstituierende Gene
~olversammhmg nach Einlangen der Konzession einberofen werden. Bs war beabsichtigt. 

. die Atbeiten in kteineren Partien zu vergeben. um auch den heimiscben Lieferanten und 
IJDeD die M~cbkeit zu bieten. sich am Ban zu betelligen.1'" 

. . 
Am 29. Oktober wurden schlie81ich 70.000 fl. a1s Kaution bei der k.ung. Staatszentralkas-
a hinterlegt u.zw. 38.000 fl. fu ung. Goldrente. 19.700 fl. in ung. Papierrente und 15.000 fl. 
in S % Pfandbriefen der Hypothekalbank. Oleichzeitig wurde um die Ausfolgung der Kon
zessionsurtunde angesucht 171 

·Mit AllerhHchster Entscblie8ung Sr. k. UDd k. apostol. Majesdt vom 19. November 1887 
U8d aut Onmd des § 1 im G.~A. XXXI. d.l. 1880 wurde mit Bescbeid des Ministetiums fUr 
~tlichc ArbeiJen und Verkehr von ~ Dezember 1887 (KonzessiO.nsurkundc). der Bau 
der SteiDaml.nget.Pinkafeldu Lokal·Biienbalm bèwilligt Wie es in der Urlruncle hie8. 
wurde "'dtm Orafen Stefan BtdlSdyt Orafen Julius En:Wdy und Julius Sujbély die Bewilli-
1''"1 n•m Bau der von der der priv. SOdbahn abzweigeDden und 
-~ R.eclmitz. Hannersdorf, Qroa.Petersdorf. Rodlenthurm und Oberwarth nach Pinkafeld 
'ftìhrenden Lokalbahn fUr Dampflokomotive ertheilt mit der Verpflichtung. diesc Eisen
·biJm nach deD unten folgenden Bedingungen auszubauen und so lange ununte:l~hen in 
-letrieb zu halten. als die Giltigkeit dieser Koozessionsudwnde dauert. " 1

" 

'Die Konzessionlre wanm verpflichtet die nacb den bestebenden \brschriften angefertigten 
Baupllne (Lingenprofil, Situationsreichnong) binnen 3 Monaten vom Ausstellungstage 
·diofer KOD%eSSionsurt:unde an géreehnet sowie die andeten DetailpUlne dem Ministerium 
ftù'Gffeutliche Aibeiten und Verkehr so rechtzeitig zu untelbreiten. da8 diese noch zeitge
:ftdlt gepruft und geoebmigt wetden konnten. Der Bau der Babn war binnen 2 ~ Jahren. 
--~ Datum der Konzeasioosurlamde an gerecltne4 fertigzustdlen und dem Verlc.ehr zu 
tlbergebeiL 110 Die Babn war als normalspurige, flJr Damptlokòmodve eillgerichtete Lokal
tiahn fllr eine H&bstgeschwindigkeit von 30 km pro Stunde zu bauen. Die Steigung durfte 
in Riehtung Steinamanger- Pinbfeld 16 ~ und in Ricbnmg Pinkafeld- Steinamanger 10 
·9.Jo nicht Ubetsteigen. Der Radios der Biegungen auf oft'ener Strecke wurde mit mindestens 
:200 m festgelegt. Au8erdem worde genau bes1immt. wic die Dlmme und Einscbnitte zu 
arichten waren. Ht Die Bahn war mit einer SpUrweite von 1,435 m zu bauen. Die Schienen 
muBten aus Stabl sein, durften pro Lanfmeter nicht weniger als 23,6 kg wiegtm und waren 
:• auf Schwellen zu legen. da8 bei einem Lastendruck·von 4.SOO kg auf je einen cmz 
•Schienen nicbt naebr als 1000 kg kawnea. Die Kon:m&$i~ waten weiters verpflichtet, in 
1òroD:y und Roten:tunn Stationen von 200 m., in Rechnitz. und Oberwart 
'Wm 300m und in Pinkafeld von 350m Llnge. faoer in Bwg und Hanners-
clorf Haltestellen mi t Sackgleis und bei Olad. Bucsu und Riedlingsdorf einfache Haltestel4 



len einzurichten. Die Bahnhofe, Ausweìchen und Haltestellen waren auf horizontalem Ter
rain anzulegen und wo dies nicht moglich war, durfte die Steigung nicht mehr als 2,5 %o 
betragen. Flir die Schienen mu8te auf drei Jahre. von der Eroffnung der Bahn an gerechnet, 
Garantie geleistet werden.182 

Das Aktienkapital betrug 1,614.600 Gulden, aufgeteilt in 9.688 Sttick Prioritiitsaktien a 100 
fl = 968.800 fl und 6.458 Stiick Stammaktien a 100 fl = 645.800 fl. Hievon waren 8.400 
Stiick Prioritatsaktien und 5.122 StUck Stammaktien ausgegeben, letztere mit 80 % des 
Nominales. Spater waren noch weitere 400 Stiick Prioritatsaktien emittiert worden. Dìe Pri
oriUitsaktien hauen ein Vorrecht auf 5 % Dividenden und Tilgung vor den Stammaktien, 
beides im Falle mit Recht aufNachzahlung. Die Tilgung der Prioritatsaktien erfolgte inner
haJb von 60 Jahren durch Verlosung. Am 30. Juni 1911 besa8 die Centralbank fiir Eisen
bahnwerte in Berlin K 1,669.600 (= t1 834.300) Prioritii.tsaktien. Damit hielt die Central
bank samtliche Prioritiitsaktien.183 
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Stammaktie Uber 100 Gulden der Steinanumger - Pinkafelder Local-Eìsenbahn vom 17. Dezember 1888 mit den 
Umerschriften des GrojJgrundbesitzers Tassi/o Rupprecht, Markt Neuhodis, und des Abgeordneten Julius v. 
S~ajbély. Rechnitz. (Sarnmlung: Sradt Pinkofeld) 

Seit 5. Dezember war die ''Szombathelyi-Pinkaf"di helyi érdekii vasut részvenyt8rsas8g" 
("Steinamanger-Pinkafelder Local-Eisenbahn Actiengesellschaft") protokolliert. Ihr 
Sitz war in Oberwart. 184 Am 29. Dezember 1887 um l O Uhr fand i m Gasthaus "Konig von 
Ungam" in Oberwart die konstituierende Generalversammlung statt. Julius v. Szajbély 
berichtete Uber das bisher Geschehene. Auf seinen Vorschlag wurde eine Kommission zur 
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Uberprlifung der Recbnungen und zur Feststellung, ob das festgesetzte Stammaktienkapital 
auch tatslichlich gezeichnet war, eingesetzt. Danach el'kllirte er die Mission der Eisenbahn~ 
kommission fUr beendet und legte der Generalversammlung die Konzessionsurkunde vor. 
Daraufbin wurde die Aktiengesellschaft einstimmig konstituiert, wflblte die Mitglieder der 
Direktion und des Aufsichtsrates, genehmigte die mit der Regierung geschlossenen Vertra
ge Uber die Postbefflrderung und Scbotterlieferung und stellte die Tennine der 2., 3. und 4. 
Einzahlungstate auf die Stammaktien fest Schlie6lich bevollmlichtigte sie die Direktion 
zum AbschluB des Baukonttak:tes. 

Am 2. Febroar 1888 tagte das Exekutivkomitee gemeinsam mit der Direktion abermaJs in 
Oberwart In dieser Sit.zung wurde Prlsìdent Julius v. Szajbély bevoJJmachtigt, den gepriif
ten Baukontrakt mit der MUnchener Lnkalbahngesellschaft abzuschlie8en. Zur Durch~ 
fUbrung der GrundeinlBsen wurde ein Komitee gebildet Der Prllsident erbielt die Voll
macht. zur Kontrolle des Bahnbaues einen Ingenieur anzustellen. Die Versammlung bevoll
nùichtigte ferner die Direk:tion, die gerichtliche Zwangsenteignung solcher Gnmdparzellen 
verlangen zu ktmnen, deren Besitzer Uberml8ige Preise forderten. uls 

Anfangs 1888 ver6ffentlichte die Direkti:on der Aktiengesellschaft der Lokalbahn Pinka
feld-Oberwart-Steinamanger eine Kundmachung, wonach auf die Stammaktien . 

30 % bis 15. Februar 1888 
25 % bis 15. Mai 1888 und die letzten 
25% bis l>. August 1888 

einzuzahlen waren.186 

Am 13. Feber 1888 wurde mit der "Lokalbahn-Aktiengesellschaft,. in MUnchen, die auch 
die Torontb.alerbahnen baute, der endgilltige Bauvertrag abgeschlossen. Demnach erhielt 
das Unternehmen fUr die gUnzliche Ferti.gstellung der Linie 1,400.000 fl. Sie batte vom vor~ 
gelegten Kostenvoranscblag noch einen NachlaB von 50.000 fl gewahrt Die Baukosten 
waren damit um 214.600 fl niedriger als das von de'r Regierung genehmigte nominelle 
Stammkapital. Das Bauuntemehmen erbielt von der Gesellschaft 560.000 fl in bar und fUr 
880.000 t1 Priorittiten al pari. Damit batte das Bauuntemehmen auszukommen und die 
gesam.ten Kosten fUr die Pllne und aucb die Spesen ft1r die Direktion bis zur Ert>ffnung der 
Bahn zu bezahlen. Weiters batte es 65.500 fl. fl1r den Reservefonds. 57.936 fl. fUr Gritnd~ 
abUSsen, sowie 5 % Zinsen fUr d.ie Stammaktien ab der Einzahlung bis zur Ertiffnung der 
Babn an die .. Babngesellschaft zu entri.chten und die Linie gJn.zlich fertigzus.tellen. Da das 
MUnchener Unternehmen d.ie Verzinsimg fUr die volle Stammak.ti.e von l 00 fl zu iibemeh
men batte, tatstichlich aber nur 80 fl einbezahlt worden waren, betrug die Verzinsung nicht 
5 %, sondem lag tatslicblicb bei 6 %. Der Bau mu.Bte von der Ubergabe der letzten Grund
parzelle an gerecbnet binnen 4 Mooaten begonnen werdeo, innerhalb eines Jahres vollendet 
sein und die Bahn eroffnet werden, widrigenfalls 400 fl. Ponale pro Tag zu zahlen 'waren. 
Die Kaution betrug 70.000 fl. Das Unternehmen war weiters verpflichtet., bei gleichen 
Bedingungen in erster Linie hiesigen einbeimiscben Arbeitem, Untemehmem, Handwer
kem und Ueferanten die Arbeit zu Ubertragen.181 
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Dabei gab es Probleme: Die anslssigen Untemeb.mer erbofften sicb anscheinend durcb 
den Bau gute · · cbkeit und verlangten weaa~dich hOhete Preise a1s die Mun
cbener Lokalbabn AG vorgesehen batte. Ein Baunaeister wollte ftlr die Errichtung der 
Oebiude einer Statioo per Quadrarmetet verbautet Fllcbe um die IWfte mebr ala bieft1r im 
Prilliminare festgesetzt war. Auch alle aoderen wurden "in die H6be geschraubt" }• 
Scblie8lich .gelang es aber doch, heimische Untemebmer zu beschllft:igeo. · Die Maurerar
beiten vom Bahnbof Pinkafeld bis nach Rotentunn wurden an Baumeister Lang Ubertra
gen.•" 

Nachdem auch der Kommunikationsminister am 10. Aprii die Baubewilligung erteilt batte, 
wurde am 11. Aprii 1888 mit dem Bau begonnen. 190 Die. Arbeiten gingen zUgig voran. 
Ende Mai war das Stationsgebludc in Pinkafeld durch den Baumeistcr Lang, der eine 
lobenswerte Energie entwickclte, bereits aufgemauert .. 191 

Dìe Probleme bei den GmndstUcbeinlHsen lronnten bis auf wenige Ausnahmen aus der 
Welt gescbam werden. Binige Oemeinden batten exorbitant bohe Forderungen gestellt. •m 
Nacbdem aber mit der Binleitnn.g der g~cbtlichen Enteignung gedmht wordea war, war es 
mit dem Gro8teil der EigentUmer zu einer Einigung gekommen. Die Velgleiche in den 
Gemeinden Scbacbendorf und Scbandorf sowie RiedJinpdorf wurden in der Dilektionssit
zung am 14. Apri11888 genehmigt. Graf Josef Battbymy, Gnif'Eqen EsterbUy und die 
Herren Baron Pani Werlhof und Stefan E1ek: batten das zum Bau n6Cip Areai unentgeltlich 
zur Verfllgung gestellt, nacbdem sie sicb an der Zeicbnung der Stammaktien nicbt beteiligt 
hatten. 

Da der Minister die Benennung der Gesellscbaft als 
gesellscbaft" wUnscbte, die Direktion aber bei der Bezeiclmung "Steinmumger-Oberwarth
Pinkafelder Lokalbabn-Aktiengesellscbaft" bleiben wollte, wurde an den Minister eine 
Petition gerichtet.193 

Die Dircktion befa8te sich in ihrer Sitzung am 24. Juni 1888 mit vcrschiedenen Themen. 
U .a. wui'de der Prìlsident beauftragt. mit der ungarischen Westbabn deD Betriebsvertrag 
abzuschlie8en, sofem dieser gUnstiger wlre als der ~lbstbettieb. Mit dem Di6sgy&"er 
Staatswerkcn wurde ein Scbienenliefervertrag abpscblOSICil. Der Prilsident der Gesell
scbaft wurde etnilchtigt, einen Vergleich hinsichtlicb der Abl6sesnmme bei der Enteig
nungsverbandlnng in Steinaman.ger abzuschlie8en. Ober den Fortaan.g der Bahnbauarbeiten 
war zu erfahren, da8 ca. 60 % der Erdarbeiten vo~t wam1, der Bau der BrUc~n und 
Objekte Uberall im Gan.ge war und anch die Stalionen. Haltestellen und WlchterlJJluaer bis 
zur Dammh6he gr68tenteils fertiggestellt waren. AuBtnlem wurden gelungene Fotoauf-
nahmen vom Fotografen Stem in Bad ge7A'igt.1

,. 

Anfangs August ermlchtigte die Generalvenamml.ung der unglll'iscben Westbalm ibre Ver
waltung. u.a. mit der Lokalbahn Steiriamanger- Pinkafeld (52 km) einen Betriebsvettrag 
abzuscblie8en.'" 

Mittc August waren die Erdarbeiten fast fertig. In Oberwart langte eine kleine Maschine 
ein, die zur Beschotterung verwendet wurde.•• 
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Am 22. August 1888 fand in Oberwart im. gro.Ben Saal des Gasthauses uzum Kijnig von 
Ungarn" eine au8etordentlicbe Generalversammlung statt. Hauptzweck war die Ratifizie
rung der mit der ungariscben Westbabn gescblossenen Betriebsvereinbanmg sowie des mit 
der Mtinchener Lokalbahn AG gescblossenen. Bauvenràges. Der Betriebsvertrag mit der 
ungariscben Westbahn, der am 20. Juni 1888 gescblossen worden war, verpflichtete die 
Westbahn, alle Leistungen zu erbringen, die zum Betriebe notwendig waren. Als Gebiihr fiir 
die PersonenbefOrderung erbielt die Westbabn in der Mberen Wagenk:lasse pro Person und 
Kilometer je 2 ~o kr, in der niederen Wagenk:lasse l 3<o kr; als Frachtsatz pro Tonne und 
Kilometer 1 k:r. VorUwfig sollten tllglich zwei ZUge in jeder Richtung gefUbrt werden. Das 
Recht auf die Tariffestsetzung hatte sich allerdings die Lokalbahn-AG vorbebalten.197 

Der erste Unfall noch vor der VetkehrsUbergabe ereignete sicb am 6. Oktobe:r 1888. Die 
Eisenbabnarbeiter Graf, Sta'ber, Jalitsch und Schmalzl fubren auf einem Rollwagen mit 15 
StUck Steinstaffeln ohne jede Bremsvonichtung nach Hannersdorf. Aof dem Zug befand 
sich auch der Streckeningenieur von Gro8petersdorf und der Lehrer OOrr von Hannersdorf. 
Unweit der Station Hannersdorf stand ein mit Steinen beladener Lastzug auf der Strecke. 
Der Rollwagen konnte nicht mebr zum Stehen gebracht werden, soda8 er am Lastzug auf
fuhr. Ein Teil der Arbeiter sprang noch vom Wagen, nur Schmalzl, der unter eigener 
Lebensgefahr den Hannersdorfer Lehrer OOrr recbtzeitig in Sicherbeit brachte, konnte den 
Wagen nicht mehr verlassen und braCh sich beide FU.Be. Stabet erlitt so schwere Verletzun
.gen, daB er bald darauf starb. Graf brach sich ebenfalls ein Bein. lie 

Anfangs Ok:tober ging der Bau seiner Vollendung entgegen.199 

Am 28. Oktober befuhr der erste Zug die ganze Strecke. Die Maschine war mit Krlinzen 
und Flihncben gescbmUck:t und trug die Aufschrift: '1sten bozott benmUnket g(}zerovel" 
(Gott bat uns mit Dampfkraft zu Euch gebracbt). In Oberwart. und Riedlingsdotf wurde der 

• 

Zug von einer gro8en Menschenmenge erwartet und mit Jubel begrt18t 1m Zug befand sich 
auch der Reichstagsabgeordnete Julius v. Sztjbély.200 

Am Sonntag, dem 16. Dezember 1888 war es dann soweit Die neue Babn konnte eroffnet 
werden. Zur Er6ffnuug batte sich als Vertreter der Regierung Obergespan Koloman v. 
Rad6 eingefunden. Weiters waren anwesend: Graf Stefan und Graf Julius Erdtldy, Graf Karl 
Batthyany, Julius v. Szajbély, der Vel'tl.'eter der Westbahn v. Weidinger, als Vertteter der 
MUncbener Lokalbahi:t-AG Direktor KrUznet und Kornmerzienrath Kraus, Vizegespan 
Alois Reiszig, Gnmdbesitzer Tassilo Rupprecht und viele andere. Um 8 Ubr frUh versam
melten sich die geladenen Gliste auf dem Babnbof in Steinamanger, wo die Rotenturmer 
Feuerwehrk:apelle aufspielte. Der prllchtig geschmUckte Zug verlieB bald nach 8 Uhr unter 
klingendem Spiel den Bahnbof. In Rechnitz war die Feuerwehr ausgerUck:t und das Stati
onsgebiiude gescbmack:voll dekoriert. Eine "ungeheure Menschenmenge" empfing den 
Zug. Am sinnreichsten und gescbmack:vollsten war das Arrangement in GroBpetersdorf. In 
Oberwart hatte man "alles Mijgliche .. aufgeboten, um den Empfang wUrdig zu gestalten. 
Feuerwehr und Musikkapellen waren gekommen. Stefan v. Hn1bovsky hielt eine geistreicbe 
Rede, ~ die Julius v. Szajbély erwiderte. Punk:t halb 12 Ubr traf der Zug auf der Endstati
on Pinkafeld ein. Auf dem gerllumigen und prlicbtig dekorierten Bahnhof hatten die Feuer-
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wehren und die Gesangsvereine aus Pinkafeld UJid OberscbUtzeil Aufstellung genommen. 
Die Festrede bielt der katbolisebe Pfarrer Rathner. Nacb dem offi.ziellcn Empfang wurde im 
Mascbinenbaus ein GabelfrtihstUck eingenommen, das der Traubenwirt Franz Lelmer treff
licb zusammengestellt batte. Nach Mittag langtc auch die Kommission, welcbe d.ie techni
scbe Begebung besorgte, in Pinkafeld ein. Sie wurde im Hotel "Zur Traube" bewirtet. Um 
balb 2 Uhr nachmittags wurde die RUckfabrt nacb Rechnitz aogetreten, wo im Schlo8e des 
Herm v. Szajbély ein Dinner fUr 120 Personen gegeben wurde. Wfihrend des Mahles koo· 
zerti.erten die Rechnitzer Kapelle des Salomon Stern und eine Kapelle aus Steinamanger. 
Um 7 Ubr abends traten die Giste wieder den Heimweg mit der Bahn an.:lll' 

TJiglich verk:ehrten je 3 ZUge in beiden Ricbtungen, in der Friih. mittags und abends. Die 
Fahrzeit von Steinamanger nach Pinkafeld und zurttck bettug je 3 ~ Stunden.200 

FUr die WlttSCbaft war die Eisenbabn ein groBer Vorteil. Der bisher nur mUhsame Transport 
von Gutem konnte nun wesentlich leichter erfolgen und aucb grti8ere Mengen konnten in 
entfemtere Gegenden verk:auft werden. Insbesondere der Holzbandel profitierte dw:ch die 
Bahn. Die Nachfrage nach Bauholz war damals iiu8erst rege. In Wolfau wurden, wie 
berichtet wird. ganze Strecken gek:auft. besonders schHne bohe Fichten und Kiefem waren 
sehr gesucht und wurden von Oberwart .mit der Bahn weiterbeRSrdert.$J 

Die Bahntranspone waren aber nicbt billig. Da die Tarife in Osterreich niedriger waren, 
kam es gar nicbt selten vor. da8 die Untemebmer erst in Aspang veduden. Obwobl zwn 
Beispiel im Man 1889 zum Jahrmarln in Oberwart 206 Personen mit dem Zug gekommen 
waren, wurde kein einziges StUck Vieh auf der Steinamanger-Pinkafelder Babn verladen, 
sondem alles nach Aspang getrieben und mit der dortigen Bahn nach Wien geschickt. 
Wlihrend niimlich von Oberwart Uber Steinamanger nach Wien ein Waggon 35 fl kostete, 
bezablte man vort Aspang nach Wien nur 10 fl.* 

Es darf dabei aber nicht Ubersehen werden, da8 die Transporte von Aspang nach Wien 
wesentlich k:Urzer waren, als von Oberwart, von wo der Zug zunlchst zurttck nacb Steina
manger und von dort Uber Odenburg nach Wien fubr. Da8 duroh die Ulngere Wegstrecke 
auch b6here Thrife zu bezahlen waren, wird von den damatigen Kritikem au8er acht gelas-
sen. Trotzdem nahm die "Oberwarther Sonntags-Zeitung .. am 31. Mlrz 1889 die bohen 
Kosten zum Anla8, auf diesen Obelstand binzuweisen: '•Sowobl der Personen- als auch der 
Fracbtentarif auf unser:er Babn. ist so enorm tbeuer. wie nirgends sonst im LMde .. !' beklagte 
sie und sah diese bohen Thrife als Ursacbe fl1r die eber bescbeidene BenUtzung der Bahn. 
Als Beispiel fiihrte sle an, da8 zum bereits erwlhnten letzten Jahrmarkt in Oberwart nur 
lcnapp Uber 200 Passagiere mit der Babn gekommen, wogegen 5000 - 6000 Marktbesucber 
zu Fu6 nach Oberwart gewandert waren. 315 

Als im September 1889 der Kommunikationsminister Gabriel v. Baross in Steinamanger 
weilte, interessierte er sich "lebbaft .. fUr den Anscblu.B von Pinkafeld nach Aspang. Dieser 
Anschlu8 w§re sicher von gro.Ber Bedeutung gewesen, weil die beiden "Sackbabnen" bei 
einem ZusammenscbluB die leichte Erreichbatkeit von Wien ermHglicht hlitten. • 

Die Kollaudierung bzw. endgUltige Obergabe der Babn begann am 9. September 1889 und 
dauerte 10 Tage. Unter der Leitung des nùnisteriellen Oberingenieurs Julius Bodnar nah-
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men die Oberingenieure der k. ung. Staatsbahnen Kircblecbner und Kugler sowie Sekti
onsingenieur Wunmer, von Seite der Gesellschaft der Pdlsident Julius v. Szajbély und der 
Vizeprtsident Graf Julius Erd&iy sowie Gesellscbaftsingenieur Teichmann und von Seite 
der Lokalbahn AG in MUnchen Chefingenieur MWler teil. Der Obe1bau sowie die anderen 
Bauten wurden genau \Dltersucht. und UbeiptUft und schlie8lich der Konzessionsurkunde 
sowie dem Bauvertrag vollkommen entsprecbend befunden. Von alleo Seiten wurde der 
vorzUgliche Zustand der Babn hervorgehoben. Seitens der ungarischen Staatsbabnen wwde 
dabei aucb der Antrag auf Einf'Uhrung des Zonentarifes gestellt. Das Prilsidium. der Gesell
scbaft sollte sich damit befassen.lD1 

Der "Pester Uoyd" berichtete zwar im Oktober 1889 tlber Verbandlungen bezflglich einer 
VerUingenmg der Bahn entlang des Pinkatales nach Aspang oder Friedberg. Da aber weder 
die Aspmighahn besonderes Interesse Wg(e, nocb die k.k. 6stetreicbischen Staatsbahnen zu 
Verhandlungen bereit waren, gab es kaum Hoffnung auf einen AnschluB.• 

Am 21. Oktober fand in Oberwart im gro8en Saal des Gasthause.s •ozum Konig von 
Ungam" .die ordentlicbe Gcneralversammlung der Lokalbahn-Aktien-Gcsellscbaft Stein
amanger-Pinkafeld statt. 1892 Alctien mit 1880 Stimmen waren vertreten. Unter anderem 
wurde dabèi auch die Einflthnmg des Zonentarifs diskutiert. Der Priisident, Julius v. Szajbé
ly, sprach sicb dagegen aus, worauf aucb die Generalversammlung die EinfUbrung ablehn
te. Ver~gt wurdeHein dritter Zug sowie mebr EintluB auf die Fahrplangestaltung. Lebhaf
ten Beifall fand der Wunsch eines Anwesenden, die Zilge mogen doch scbneller fahren. 
VOn den Ein~bmen beim Pcrsonenvertehr erhielt die Gesellschaft 60 %. den Staatsbahnen 
verblieben 40%.8 

Ab l. Juni 1890 war folgender Fahrplan gllltig: 

Steinamanger 
Olad 
Torony 
Bue su 
Rechnitz 
Schacbendorf 
Burg-Eisenberg . 
Hannersdorf 
Gro.Bpctersdorf 
Rotenturm 
Oberwarl: 
Riedlingsdorf 
Pinkafeld an 

Pìnkafeld ab 
Riedlingsdorf 
Oberwart 

ab 
FrUh 
6,35 
6,50 
7,03 
7,13 
7,40 
7,49 
s.o3 
8,21 
8,42 
8,57 
9,18 
9,41 
9,50 

5,40 
5,50 
6,10 

Nachmittag 
1,12 
1,27 
1,40 
l ,SO 
2,14 
2,23 
2,37 
2,55 
3,14 
3,30 
3,51 
4,14 
4,23 

12,02 
12,12 
12,34 

Abend 
5,13 
5,29 
5,42 
5,53 
6,18 
6,26 
6,44 
7,03 
7,25 
7,42 
8~04 
8,28 
8,38 

6,08 
6,19 
6,42 
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Rotentunn 6,26 12,50 6,59 
Gro6petersdorf 6,45 1, Il 7,21 
Hannersdorf 7,04 1,30 7,41 
Burg-Eisenberg 7,13 1,39 7,51 
Schachendorf 7,30 1,56 8,09 
Rechnitz 7,49 2,10 8,24 
Bucsu 8,07 2,28 8,43 
Torony 8,17 2,39 8,55 
O l ad 8,27 2,49 9,06 
Steinamanger an 8,40 3,02 9,20 li() 

::J 

----

. . ... .. ... . .. . . .. . 
Die Geschwindìgkeit war also nicht gerade atemberaubend. Dazu karn noch, daB die Zi.ige 
nicht selten mehr als eine Stunde Verspatung hatten, nicht etwa deshalb, weil sìe durch die 
versplitete Ank.unft der Budapester Ziige in Steinamanger spater abgelassen wurden, son
dem weil standig Lastwaggons mitgefùhrt wurden. U .a. wurden in der Haltestelle Olad 
immer wieder Schotterwaggons abgek.oppelt. Da es dort aber kein Wechselgleis gab, mu6te 
das Zugspersonal die Waggons erst auf das Hauptgleis schieben, was nati.irlich Zeit in 
Anspruch nahm. 

Auch waren, wie bereits erwiihnt, die Frachttarife im Vergleich zur Staatsbahn sehr hoch. 
Einige Bei spie le: l Waggon Getreide ( 10.000 kg) kostete auf der 46 krn langen Strecke 
Steinamanger- Kleinzell 16 fl, auf der 43 krn langen Strecke Oberwart- Steinamanger aber 
26 flSO kr. Ein Waggon Kohle kostete von Ajka bis Steinamanger (88 km) 14 fl und auf der 
um mehr als die Halfte kUrzeren Strecke Steinarnanger - Oberwart 22,40 fl. m 

Trotzdem hatte der Verkehr auf der Strecke erfreulicherweise stark zugenommen, weshalb 
auch zu erwarten war, daB Angstliche, die ihre Aktien schon um jeden Preis los werden 
wollten, wieder ruhiger wtirden. 
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Zwn Vergleicb: ImJuli 1889 wurden 3.725 Personen beffirdert, im Juli 1890 bereits 6.250. 
Trotz des Zonentarifes, der schUe8lich doch eingefUhrt worden war, wurden im gleichen 
Zeitraum im Personenvertebr um ~31 f1 mehr eingenommen. Auch der Frachtverkebr 
nabm zu.lm Juli 1889 Wfl!al1.510 t betbrdert worden, im Juli 1890 2.4SO t. was Mebrein
nabmen VOD 1.879 fl brachte. 1m Juli 18891agen die Oesamteinnabmen bei 141 f1 per km. 
ein Jabr aplttz bei 187 f1.212 

Die .. Oberwartber Sonntass--Zeihlng" berichtete am 1. Mlrz 1891, da8 am letzten Jahr
marktstag der Andrang so gro8 war, da8 kaum alle Passagiele unlergebracht werden konn
ten, obwobl acltt Wagsoos zur VerfUgung staDden. AngekomaDe:D &ind an diesem. Tag in 
Oberwart 740 Penooen. abgefahren siad 906 Personen sowie ~ Waagon Homvieh und l 
Waggon P€erde ... Bemerttt mu8 hier noch werden, daS hunderte von Personen den kurzen 
Wes bis Rotenturm zu Fu8 zurtlcklegten und erst von dort ab die Bahn benUtzten, weil von 
dort die Fabrt bis Recbnitz gaade um die Hl1fte billiger zu steben k.ommt" •11, 

1891 wurde im VawaltungsausrlmR del Komitates beschlos.am, beim Hande1sministcrium 
wegen der BnicbtuDJ Clines Wlrterha.oses obabalb del Obetwarter Babnhofes. u. zw. bei 
der Kreuzung der StraBe nncl der Babnlinie nacb Pinbfetd. vonteltig m wenJcn.11

• 

Am 30. Juni 1891 fand im Saale des altea Leseve~eines in Obenvart die 4. onlentliche 
Generalvenanamlung statt. Der Bericht befaBt.e sicb vor allem mit dem Bau der Eisen
bahn.m 

Bei der am 28. Juni 1892 in Obeiwart abgehaltcnen S. ordentlicben Oenenlversammlung 
wurde beschlossen, die Haltestellen Schachendorf und Burg-EisenberJ sowie die Station 
Oberwart im Sinne der Vorlage zu erweiteJ.n. Da auch die Station Pinkafeld m klein gewor
den war, die D.irektion aber IDIUlJCls erforderlicher Daten keinen Beschlu8 fassen konnte, 
eateilte dic Oenenlversammlung der DimcliOft die Vollmacht, die notwendigen Bauten aus 
dem Reaervcfonds zu finanzieren.116 

Zu den Baukosten: VeteinbarungtgemiB erhieh die MUnchener Lokalbahn-AktiengescJI. 
sdlaft als Bauuntemebmuns 1,400.000 Ou1den.. Dazu bmen die bis Ende 1890 fUr Expro
priatiODCll bezablten Mebrauspbea VOD 32.167 fl 21 kr. AufJer den im Bauverttag festge
haltcnen Bauten kamen noch weitete •'Neubauten" hinzu, die von der MUnchener Lokal
balm-Aktien-Oesellacbaft eaichtet worden und n•sJitzlich zu bezabJen waren. & war= dies 

1. Die Erwcitcnmg der Stationen Gro8petersdorf Oberwart und Pinkafeld tl 7.196,85 
2. Die anliBiic::h der Kollaudienmg vorgeschriebeoe Erricbtung zusltzJicher 

techniscbe:r Objekt.e ft 2.123,87 
3. Der Bau des Stockgleiscs aut der Halteatcllc Olad fl 1.177 .S7 
4. Der Bau der VtebJaderampc in Obenvart tl 1.200.-
S. Die Erricbtung telepaphiseher Appante auf den Halteatcllen fl 1.200.-
6. Die Vaieg11ng dee Obciwarter Schie8stltt~:.uod sonsti.ge ldeinere Bauten ft 1.349.39 

mummen tl 14.247.68 
• 
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. 
AuBerdem kamen noch die Bauten der Gesellschaft im eigenen Wnirungsbereich dazu 
u.zw.: 

l. Der Ausbau der Magazine in Rotenturm, Schacbendorf, 
Eisenberg-Burg und in Haimersdorf · fl 2.000,-

2. Die Errichtung der Drebscheibe in Rechnitz fl 1.600,-
3. Die Verlegung der Viebladestelle in OberWart und sonstiger ldeinerer Bauten ,..fl __ 4"""2...,.,1.....,0 

zusammen f1 3.642,10 

Demnach mu8ten fUr den Bau der Eisenbabn. ZUin mit der Baugesellschaft vereinbarten 
P.reis von 1,400.000 t1 noch zustitzlich 32.167,21 tl fUr OnmdablOsen und 17.889,78 fl fUr 
weitere Bauten, zusammeo alsò um SO.OS6.90 fl mehr bezahlt werden. Dazu kamen ooch 
weitere ca. 8.000 fl ft1r noch nicht bezabJte Orundeinl&ien.~17 

Die Babn war fiir eine Geschwindigkeit von 30 kmlb gebaut. In Wirldicbkeit legten die 
ZUge 18 - 20, wenn es gut ging, bis 25 km pro Stunde zurtlck. Anfangs,. als die Bahn noch 
neu war, lie8 sich das Publikum das nocb gefallen, weil es ae~ batte, der BahnkOrper 
miisse sicb erst setzen uod die Sicherbeit erst .crprobt werden; ein schnelleres Fabren ktinne 
leicht eine Katastropbe vcrursachen. Es vergingen Jahre, ohne da8 es zu einer Besserung 
gekommen wlre. Die Ma~imal~schwindigkeit von 30 kmlb. wie sie in der Konzessions.. 
urkunde festgelegt war, wurde nicht eueicht, obwohl sich nicbt nur die Zeitungeli, sondem 
aucb eine Generalversammlung dieses ProbleDl$ angenommen batte.211 

1897 befa8te sich auch die Oeneralversammluog der A$pangbolm mit dem Anscblu8 an die 
Steiermark und oahm zur Kenntnis, da8 der Verwaltungsrat um die Erteilung der Vorkon-

• 
ZCSSlOD 

a) von Aspaag nach Sinnersdorf zum Anschlu8 an die Pink:afelder Lokalbahn 

b) von einem geeigneten Punkt dieser projektieiten Linie durch das Lafnitztal nacli Hart
belg zwn Anschlu8 an die Lokalbahn Ptlrstenfeld - Hartbetg angesucht und auch erbal
tenbabe. 

Das Eisenbabnministerium batte die beiden Strecken konzessioniert und die Wiener Statt
halterei filr den 17. Juli 1897 in Aspang die 'Ii'assenkommissionierung ausgeschrieben.219 

Zum Anschlu8 kam es aber vorerst noch nicht. 

1897 batte die Betreiberfirma des Scmeibersdorfer Kohlenbergwerkes eine Drahtseil~ 
von Thalheim nach Pinlcafeld gebaut, um die gewonnene Kohle besser vermarkten zu ktin-
nen. Dadurch war die Erweiterung des Bahnhofes in Pink:afeld notwendig. Obwobl die 
Direktion der Steinamanger-Pinkafelder Lokaleisenbabil AG. von de,r Generalversamm
lung am 28. Juni 1897 die Genehmigung fOr ~n gesclùosseoen Kontrakt erbalten und 
Vollmacht ftlr weitere VerfUgungen bekommen Jlattel», lielhich die Direlttion Zeit und war 
nur bereit, diese Erweiterungsarbeiten schrittweise durcbzufUhren. Die Bahngesellschaft 
wlre aber damals auch bei einem rascbcn Bau kein Risiko eingegangen. weil die Kosten 
von 32.000 fllediglich aus dem Reservefonds hatten vorgesehossen werden mUssen. Die 
Schreibersdorfer Gewerk.schaft batte sich nlmlich bereit erk.Uirt, diese zu refundieren. ~~ 
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Die Direk.tion der Ungariscben Staatsbahnen, die die Strecke betrieb, batte schon 1903 
begonnen, zwischen Schacbendorf und Bwg probeweise eine neue Ha,ltestelle einzurichten. 
Sie wurde am 10. Jiinner 1904 mit dem Zug Nr. 5301 dem Verkehr Ubergeben. Es handelte 
sich um die Haltestelle in Schandorf. m 

Trotz der allgemeinen unsicheren volkswirtschaftlichen Lage war im Jahre 1903 das 
Bettiebsergebnis gUnstig. Dem·Bericht ist zu entnehmen: "Dem Pcrsooenverkehr speziell 
bieten sich durch die geplante EinfUhrung des Motorbetriebes, welcber eine rascbere und 
6ftere Befabrung der I Jnie ermtSglichen wird, besonders gUnstige Aussichten. Die Fahr
Diittel zum Motorbetriebe beschaffen die ungarischen Staatsbahnen, die Lokalbahn biitte 
dagegen zur Tùgung des Beschaffungskapitals w.ihrend. 25 Jahren eine jlhrliche AnnuiWs
quote von 2,1 % beizutragen unà au8erdem die vedùlltnistNI8ig unbedeutenden Kosten der 
durch den Motorbettieb bedingten Neueinrichnmg zu decken. "223 

Die Gesellschaft war gerichtlich zu einem KOstenbeittag von 112.800 K ftir die Erweite
rung des gemeinsamen Bahnhofes in Steinamanger venuteilt worden. Um diese Somme 
zahlen zu klmnen, ersllChtc die Direktion den Handelsminister, diesen Betrag sowie die 
ebenfalls zu z:abJenden Kosten fUr den Bauplan aus dem Reservefonds eotnehmen zu dUr
fen. Der Minister wies allerdings die Oesellscbaft an. diese Auslagen du.n::h Verwertung der 
bei m Babnban ~ und sich noch im PonefeuUie befindHcben Prioritits- und Stamm
aktien zu decken. Da die Oesellscbaft Eode 1903 bereits Uber einen Reservefonds von 
202.584.55 K verfUgte. ersuchte die Direktion neuerlich den Handelsminister, wenigstens 
einen Teil daraus decken zu diirfen. 

Die ordentlicbc Generalversammlung fand am 16. Juni 1904 im Lesevereinslokal in Ober
wart statt. 8.587 PrioriWs- und 2.857 Stammaktien waren \<ertreten. Der Reingewinn fiir 
1903 bettug 140.211,02 K.D4 

1904 wurden 53.207 t verfrachtet, das waren um 1075 t mehr a1s ein Jahr zuvor. Im glei
chen Jabr WUJden 201.514 Petsoneil betbrdert oder um 12.678 Personen mehr als 1903. Der 
Reingewinn iJn Jahre 1904 betrug immerbin 140.416,72 Kronen.225 

Seit 16 Jahren erscbien die Einladung zur Generalversammlung im Amtsblatt, im .. Vasv~
me~e" und in der ''Oberwartber Soontags-Zeitung". In der Oberwarther.Sonntap-Zeitung, 
einem Wochenblatt, wurde die Einladung etWa 12 oder 13 Tage vor.dcr Generalversamm
lung vet'Offentlicb.t. Der k~ Gerichtshof in Steinamanger stellte nun fest. da8 dies ungesetz
lich sei, weil die OeneralversammJung nicht 14 Tage vorher einber'ufen worden sei. Er 
ettUirte die am. 16. Juni 1904 stattgefundene Generalversammlung fUr ungUlti.g, weshalb sie 
zu wiederholen war. 

Die neu einberufene Genetalversammlung bescblo8 deshalb eioe Andenmg der Statuten 
dahingehend, daS die in Steinamanger erscheineode Tageszeitnng .. Vasvwmegye" als am.t
licbes Org~ der Gesellscbaft tu bettachten sei, m welcher die Einladung zur Generalver
sammlung 14 Tage votherkundgemacht wird.m 

Da auf der Station Schachendorf der Verkehr so gering war, sah sich die Gesellsehaft im 
Jahre 1906 veranlaBt, den Stationsleiter Koloman Farkas zu versetzen. und mit der Leitung 
det Station einen Abgabe-Bahnwldlter zu betrauen.221 
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20 Jahre nach der lnbetricbnabme dieser Lokalllabn kOnllte anl118lich der Oeneralver
sammlung am 24. Juni 1908 in Oberwart wieder ein sehr positiver Bericht gegeben werden. 
1907 wurden 229.246 Personen befi)rdert, das waren um 2.685 mebt als 1906.Im GUter
verkebr war eine geringe Abnabme von 1.683 t zu verzeiclmen (Der Reingewinn betrug 
172.229 K 73 h).nt 

Die Bahnveiwaltung bemilhte sich sehr, die ftahn attntktiver zu macben. Es gab desbalb 
ijfters auch SonderzUge. 1909 entschlo8 sich die DilektioD. von Steinamanser und Pinlcafeld 
einen VergnUgungszug nach Rechnitz zu fUhren. Der ers• Probezug am 18. Juli entspraeh 
nicht den Erwartungen. Insgesarnt kamen 27 PusoDen nach Rechnitz. wabrscheinlich dUrf
te das Wetter die Ursache gewesen sein. Drobende Regenwolken hingen vonnittags am. 
Himmel.229 

Der um 3,20 Ubr nacbmiuags von Steinalnanger nacb Pinkafeld abfahrende Zug batte am 3. 
August 1909 eioe uoliebsame VCrspltuoa" Der Zus war wegeo eiDes 
(im August 1909 faoden im Komitat Eisenburg gro8e Mdver atatt) sebr stadc besetzt und 
konnte trotz wiederholten Anfabrens dic Steigung der Strece von Bucsu oach Recbnitz 
nicht bewlltigen. Die Soldaten versuchteo zwar durch Ansehieben den Zug Uber die Stei· 
gung zu bringen. es balf aber nichts und so blieb nichts andel:a Ubrig, als einea Teil abzu· 
koppeln und mit ihm nach Rechnitz zu fahren und daoo den anderen Teil zu ho1en.230 

Der Gro8teil cles Aktieopaketes befand sich im Auslrmd. Dn Jal= 1910 versuchte desbalb 
die Gesellschaft. das Dispositioosrecht Uber die Bahn wiedet in heimische Hlnde zu 
bekommen. Dies sollte durch den RUckkauf der im Ausland plazierten Priorit:ltsaktien 
erfolgen. Bis F..nde August 1910 wareo tatskblich beleits 1,6()().000 Kronen gezeicbnet. 
wesbalb die lnitiatoren opdmistisch w~ die insgesamt,nOOgen 1,840.000 KrofteD auf
zubringen. Ober eine Million Kronen hatten die Geldinstitute aufgebracht. 231 Auch die 
Gemeinde Oberwart batte sich mit l SO StUck Aktien an ~ Akti.on beteiligt. 231 Schlie.Q.. 
lich kam es sogar zu einer bedeuteoden Oberzeiebnq. Dies blieb der MUntbener Bank, 
die die Priorit:ltsaktien besaB. nicht vaborgen. Sie sdù.ckte daraufhin ein Telegramm, wor
auf sich die Gesellschaft veraoJaBt sah, die Aktienzeicbner aufzufordem, die. weiteren ver
handlungen abzuwarten.m Am 19. September 1910 beschlo8 das ''Bahnsyndikart, die Ver
handlungen mit der Bank zu beginnen. 2lt Die MUDchener Bank war aUeRtings nicht bereit, 
ihre Ak:tien zu verkaufen, obwohl ein um 20 K hlSherer Preis geboten worden war.m 

< 

1912 wurden 2S9.S90 (+10.363) Personen und 73.873 t (+7.623 t) OUter befijrdert.tj6 

Der Anschlu8 an das ~terrejchische Eisenhahnncu bei Friedbera ww.de erst 192S hergo
stellt, obwohl die Verbindung Friedberg- A.spang be~its 1910 erlSffnet worden war. 
Heute ist die Teilstrecke Oberwart - Pinkafeld - Friedberg von der glnzlicben Einstellupg 
bedroht, nachdem bereits 1953 die Stm:ke Rechnitz - Bucsu/Torony stillgelegt worden 
war und auch der Abschnitt Rechnitz • Unterwart von den .~chiscben Bundesbalmen 
seit 1.1.1989 nicht mehr betrieben win:l. Ein privater Untei~hrDC:!f hat sie nunmebr von der 
t)BB gepachtet. Die Beflkderung von Personen und Reisegcplck: zwischen Friedberg und 
Oberwart erfolgt nacb der Nebenbahnverorclnung, BGBl Nt. 27411987, bzw. dem1 Ande
rungen (BGBI Nr. 6411989, BGBl Nt. ~1991) bis 31. Dezembet 1994. Die GUterbeflkde. 
rung wird auf diesem Streckenabschnitt (bis Unterwart) mit 31. Dezember 2001 eingesteDt. 

76 


	1
	1 (1)
	1 (2)
	1 (3)
	1 (4)
	1 (5)
	1 (6)
	1 (7)
	1 (8)
	1 (9)
	1 (10)
	1 (11)
	1 (12)
	1 (13)
	1 (14)
	1 (15)
	1 (16)
	1 (17)
	1 (18)
	1 (19)
	1 (20)



